

En primera persona



El economista Gregorio Izquierdo participó en la jornada organizada por CEOE Aragón y Caixa Bank sobre perspectivas económicas. G. MESTRE.

«La subida de aranceles supondrá la contracción del comercio mundial»

GREGORIO IZQUIERDO DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS ECONÓMICOS. Recomienda a España y Aragón diversificar sus exportaciones porque los grandes mercados europeos como Alemania o Francia se verán perjudicados por las nuevas tasas

Las exportaciones desde Aragón y España, ¿pueden verse perjudicadas por esta guerra arancelaria anunciada por Trump?

Los anuncios de subidas arancelarias anunciadas en Estados Unidos va a suponer una contracción del comercio mundial y una pérdida de crecimiento. Entre los más afectados, estará la Unión Europea, que exporta el 20% de su producto a EE. UU. Países como Alemania y sectores como la fabricación de productos farmacéuticos o de la industria de automoción se verán muy afectados. España solo exporta a EE. UU. el 5% de su producto interior bruto (PIB). Lo que sucede es que a medio y largo plazo, si tus clientes principales (Alemania, Francia e Italia) se ven perjudicados, tu también de forma indirecta inducida lo vas a ser. Por tanto, en este entorno arancelario, hay que apostar si cabe aún más que nunca por la competitividad y diversificar la exportación española a esas terceras zonas del mundo no afectadas por estos aranceles.

¿Logrará España, pese a este complicado contexto, mantener el crecimiento este año?

2025 va a ser un año de continuidad del ciclo expansivo. Tenemos el empuje positivo de las bajadas de tipo de interés y de la menor inflación. Por contra, los riesgos que vienen desde Estados Unidos y el aumento de costes que se están planteando en España y que en alguna medida podrían ensombrecer esa expectativa, pero, en cualquier caso el escenario es que España va a seguir creciendo de una forma robusta muy por encima de la media de la UE.

Y el empleo, ¿seguirá tirando?

En el año 2023 el empleo creció

«El empleo debe ser la prioridad y eso requiere de un marco favorable a la inversión

por encima del producto interior bruto. Sin embargo en 2024 ha ocurrido al revés. Esta reducción de la intensidad del empleo en la economía española se debe a la acumulación de costes en el mercado laboral en los últimos años. En este contexto, la productividad por trabajador ahora es un 2% menor que en 2019 cuando los costes laborales son un 20% mayores y esto puede reducir la capacidad de creación de empleo a futuro.

Pero, ¿prevé en este 2025 una menor contratación en general?

Lo que creo es que el empleo debe seguir siendo la prioridad de la economía española, y eso requiere crear un marco favorable a la inversión, a la empresa y a, y a su actividad. Cuanto se apoya todo eso, se impulsa la generación de empleo.

Sin embargo la inversión en España es aún inferior a la europea

En España estamos en torno al 1,5% del PIB mientras que la media de la Unión Europea es del 2,1%. Sí, estamos por debajo. Aragón es una de las regiones que es-

EL PERFIL. Doctor en Ciencias Económicas y Empresariales, es director general del Instituto de Estudios Económicos. Galardonado en 2023 como el economista más destacado del año por la Universidad Rey Juan Carlos, ejerce también de profesor titular de Economía Aplicada en la UNED. Fue presidente del Instituto Nacional de Estadística entre 2011 y 2018, es vocal de las juntas directivas del Colegio de Economistas de Madrid y es autor de más de cinco libros de Economía.

tá teniendo mayor inversión en I+D según los últimos datos. Y es una muestra de que las empresas que están invirtiendo en Aragón tienen alta capacidad tecnológica y por lo tanto, de atender las nuevas necesidades y demandas empresariales a futuro.

¿Qué habría que hacer para que las empresas inviertan más?

Aún cuando está el empuje positivo de los fondos europeos, en España cualquier proyecto de inversión es una carrera de obstáculos, un cúmulo de cargas regulatorias

y dificultades administrativas. Por tanto, habría que dar una mayores facilidades para que no se tarden dos, tres, cuatro años entre el momento en que se aprueba una inversión hasta que la misma se pueda acometer. Y también ha de haber una fiscalidad razonable. En España el problema es que las dos figuras con mayor carga tributaria son la imposición empresarial, el impuesto de sociedades y cotizaciones sobre la empresa, y la imposición patrimonial. Cuando otros países tienen un sistema tributario apoyado en figuras menos distorsionantes.

¿Cree que ha llegado el momento de reducir la jornada en España como en otros países?

Es clave mantener este asunto en el ámbito del diálogo social. Eso te permite acompañarlo a la productividad de las empresas, a las circunstancias económicas de cada una y a la capacidad de creación de empleo. Es mejor que hacerlo con una ley de forma sobrevenida vaciando el contenido esencial de la negociación colectiva. De hecho, hay académicos que piensan que puede ser inconstitucional reducir la jornada a través de un real decreto.

¿Le ve viabilidad a largo plazo al sistema público de pensiones?

No me gusta hablar de que esté en riesgo porque es un instrumento de solidez y de tranquilidad para las familias. Lo que sí que cuestiono es la manera que se ha adoptado para alcanzar su sostenibilidad basándose exclusivamente en subida de cotizaciones sociales. Es un error. Las pensiones son importantes, pero también la capacidad de crear empleo y de que las nuevas generaciones puedan tener las mismas oportunidades que las actuales.

¿Y qué soluciones le ve al problema de la vivienda?

Estamos viendo los errores de la intervención en el mercado de la vivienda con topes a los alquileres, la no garantía de la propiedad jurídica e intervenciones masivas en procesos de transformación del suelo. Obviamente la intervención no es la solución. Habría que dar un mayor protagonismo a la iniciativa privada, a la empresa; apostar por mecanismos de colaboración público-privada y apostar por normalizar más la transformación de suelo para urbanizar de rústico a urbano. No tiene sentido que la transformación de un suelo tarde décadas cuando en España tenemos el problema de un 'boom demográfico los últimos años que no fue contemplado por los planificadores en su momento y eso está lugar dando lugar a un encarecimiento y escasa oferta de vivienda. Hay una desconfianza hacia el mercado que al final lo sufren los consumidores.

M. LORENTE